

Zeitschrift:	Studia philosophica : Schweizerische Zeitschrift für Philosophie = Revue suisse de philosophie = Rivista svizzera della filosofia = Swiss journal of philosophy
Herausgeber:	Schweizerische Philosophische Gesellschaft
Band:	43 (1984)
Rubrik:	Jahresberichte = Rapports

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

Download PDF: 19.08.2025

ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>

Jahresberichte / Rapports

Studia Philosophica 43/1984

Philosophische Gesellschaft Basel

Das Wintersemester 1982/83 und das Sommersemester 1983 standen unter dem allgemeinen Thema: Die Antwort von Wissenschaft und Ethik auf die ökologische Krise. Eröffnungsveranstaltung war der Studentag mit Prof.Dr. E.Holenstein (Bochum) und Prof.Dr. P.Bieri (Heidelberg) zum Thema: «Sprache und Bewusstsein. Das Leib-Seele-Problem im Lichte neuerer Bewusstseinstheorien». Am 12.1.1983 folgte dann der Vortrag von Prof.Dr. O.Marquard (Giessen) über «Neugier als Wissenschaftsantrieb oder die Entlastung von der Unfehlbarkeitspflicht», und am 2.2.1983 sprach Prof.Dr. A.Wildermuth (St.Gallen) über «Philosophie und Ökologie».

Das Sommersemester wurde wiederum eingeleitet durch einen Studentag: Prof.Dr. Dr. G.Altner (Koblenz) und Dr. D.Birnbacher (Essen) referierten und diskutieren zum Thema «Ökologie, Ethik und alternative Wissenschaft». Prof.Dr. L.Oeing-Hanhoff (Tübingen) schloss am 29.6.1983 den Themenkreis ab mit seinem Vortrag zum Thema «Die Wirksamkeit der Philosophie in der Öffentlichkeit».

Eine Bereicherung für das philosophische Leben in Basel brachten im Sommer zudem die Vorträge und Podiumsgespräche, die im Rahmen der Karl-Jaspers-Feier zum 100jährigen Geburtstag von Jaspers an der Universität Basel durchgeführt wurden.

Philosophische Gesellschaft Bern

16. November 1982: Dr. G.Bornet (Bern): «Der Realismus des frühen Russell – ein Rekonstruktionsversuch». – 14. Dezember 1982: Lic.phil. W.Goetschel (Zürich): «Zur Pragmatik von Aufklärung: Bemerkungen zur Geschichte der Rezeption Spinozas in Deutschland». – 1. März 1983: PD Dr. A.Hügli (Basel): «Das jetzige Ich und das zukünftige Ich. Über das Interesse der zu Erziehenden an ihrer Erziehung». – 16. Mai 1983: PD Dr. Gisela Striker (Göttingen): «Die Lebenskunst der Stoiker». – 31. Mai 1983: Prof.Dr. Anselm W.Müller: «Wie theoretisch ist die praktische Vernunft?». – 1. Juni 1983: Dr. H.Widmer (Luzern): «Die Bedeutung der Philosophie Ortega y Gassets». – 14. Juni 1983: Dr. Beat Sitter (Bern): «Naturrecht heute: Idee und Funktion».

Société philosophique de Fribourg

4 novembre 1982: Prof. Rémi Brague (Paris): «Métaphysique et expérience du monde chez Aristote». – 5. November 1982: Symposium zu Ehren von Professor Bochenski. Vorträge der Professoren Agazzi, Küng, Menne zum Thema «Logik als Organon und als Wissenschaft». Vorträge der Professoren Ballestre, Fleischer, Rapp zum Thema «Hundert Jahre nach Marx». Abendvortrag von Prof. Bochenski: «La logique et les catholiques». – 11 novembre 1982: Prof. J.-F. Courtine (Paris): «Conférence sur la philosophie antique».

18 novembre 1982: Prof. M. Mignucci (Padoue): «Temporalité et vérité dans la philosophie grecque». – 13. Dezember 1982: Prof. Arpad Szabo (Budapest): «Platon und die Mathematik». – 15 décembre 1982: N.E. Musey (Bern): «Philosophie africaine ou ethnophilosophie». – 18 janvier 1983: Prof. Jean-Pierre Leyvraz (Genève): «La réalité et l'idéal dans la pensée moderne». – 31. Januar 1983: Prof. Gregory Currie (Dunedin, Neuseeland): «Realism, Frege and Dummett». – 3. Februar 1983: Dr. Harro von Senger (Zürich): «Zur Rolle der Ideologie in der Volksrepublik China nach Maos Tod» (in Zusammenarbeit mit dem Ost-europa-Institut). – 11 février 1983: Lech Witkowskis (Torun, Pologne): «La structure des révolutions sociales» (in Zusammenarbeit mit dem Osteuropa-Institut). – 21. Februar 1983: Prof. Ludwig Hödl (Bochum): «Das Intelligible in der Philosophie der Dominikanerschule des 13. Jahrhunderts». – 25. April 1983: Prof. Georg H. von Wright: «Konditionale Normsätze». – 16. Mai 1983: Prof. Gisela Striker (Göttingen): «Über die Lebenskunst der Stoiker» (in Zusammenarbeit mit dem Lehrstuhl für Ethik und Sozialphilosophie). – 6 juin 1983: Dr. Pierre Solié (Paris): «Le mythe d'Isis et Osiris dans les couches Archaiques de la conscience moderne».

Groupe genevois

10 novembre 1982: M. Luis-J. Prieto (Genève): «La liberté des intellectuels». – 18 novembre 1982: M. Jean van Heijenoort (Université Brandeis): «Du vague». – 9 décembre 1982: M. Manfred Frank (Genève): «Plurivocité et dis-simultanéité. Questions herméneutiques relatives à une théorie du texte littéraire». – 27 janvier 1983: M. Jean Widmer (Fribourg): «Sens littéral et organisation sociale». – 5 février 1983: *Maine de Biran et la Suisse (Symposium)*. M. François Azouvi (Paris, CNRS): «Maine de Biran lecteur de J.-B. Mérian (d'après des manuscrits inédits)»; M. Patrice Thompson (Neuchâtel): «Idéologie et politique: deux itinéraires contrastés, Constant et Maine de Biran»; M. Bernard Baertschi (Genève): «Maine de Biran lu à Genève. Présentation de deux études manuscrites (Genève, XIXes.): *Le Génie de Maine de Biran de François Naville et les Travaux sur les manuscrits de Maine de Biran d'Auguste Breyton*». – 24 février 1983: M. Henri Joly (Grenoble): «Kant et Hegel devant l'*Aufklärung* ou la philosophie entre le clair et l'obscur». – 26 avril 1983: MM. Pierre-André Stucki (Lausanne) et Georges Cottier (Genève): «Justice et dialogue». – 26 mai 1983: M. Gilbert Boss (Neuchâtel): «La conception de la philosophie chez Hobbes et chez Spinoza». – 10 juin 1983: M. Henri Lauener (Berne): «Méthode transcendantale et philosophie ouverte».

Philosophische Gesellschaft Innerschweiz

1. Oktober 1982: Frau Prof.Dr. Ija Pawlowska (Lodz): «Der moralische Konflikt und Versuche zu seiner Bewältigung». – 19. November 1982: Prof.Dr. H. Holzhey (Zürich): Evolutionäre Erkenntnistheorie und ökologische Krise». – 20. Januar 1983: Prof.Dr. Gerhard Huber (Zürich): «Probleme gegenwärtiger Bildungspolitik». – 25. März 1983: Prof.Dr. Gregor Bucher (Engelberg und Chur): «Neue Aspekte der Wissenschaftstheorie». – 28. Mai 1983 Maiausflug nach Schwyz mit historischer Führung durch Herrn H. Steinegger und Vortrag von Dr. Gion Darms: «Die Bedeutung der Symbolik bei Thomas von Aquin».

Groupe neuchâtelois

17 novembre 1982: M. André Voelke (Lausanne): «Droit de la nature et nature du droit: des sophistes aux stoïciens». – 15 décembre 1982: M. Dominique Rey (Fribourg): «Des paroles inédites faisant appel à des zones enfouies d'humanité non-dite». – 27 janvier 1983: Mme Ingeborg Schüssler (Lausanne): «Le problème de la nature organique dans la Critique du jugement de Kant». – 9 mars 1983: M. Philippe Muller (Neuchâtel): «La révolution sans révolutionnaires: Richard Wagner». – 27 avril 1983: M. Fernand Brunner (Neuchâtel): «Le chapitre sur la perception d'un traité indien du XVIIe siècle». – 25 mai 1983: M. Paul Good (StGall): «Mythe et rationalité». – 22 juin 1983: M. Alexandre Schild (Lausanne): «La technique selon J. Habermas».

Costituzione di una società filosofica in Ticino

È stata fondata il 22 febbraio 1984 a Bellinzona, dopo una prima assemblea costitutiva tenutasi a Lugano, la Società filosofica della Svizzera italiana. La Società, il cui primo scopo espresso negli Statuti è la diffusione dell'interesse per la filosofia, è aperta a tutti coloro che sono attenti alle questioni filosofiche e che ad esse sono giunti sia con la formazione filosofica universitaria sia seguendo vie diverse. Nel Comitato eletto che opererà negli anni 1984 – 1985 le funzioni sono così state distribuite: Brenno Bernardi, 6527 Lodrino, presidente; Alejandro Avilés, vicepresidente; Andrea Gianinazzi, segretario; Mario Bonanomi, cassiere; Gisèle Destraz, Giancarlo Ermotti, Mario Helbing, Marcello Ostinelli, membri. La neocostituita Società ha già inoltrato la richiesta di essere riconosciuta e ammessa come sezione dalla Società svizzera di filosofia.

Groupe vaudois

12 novembre 1982: M. Dominique Rey (Fribourg): «*Des paroles inédites faisant appel à des zones d'humanité non-dite* (Quelques réflexions à partir de la philosophie du langage de Merleau-Ponty)». – 10 décembre 1982: M. Jean-Pierre Leyvraz (Genève): «J.-P. Sartre – La liberté, le déterminisme et la règle d'après *L'Etre et le néant*». – 27 janvier 1983: M. Mathieu Musey (Berne et Fribourg): «La philosophie africaine et ses champs formatifs». – 25 février 1983: M. Alexandre Schild (Lausanne): «La technique selon J. Habermas». – 22 avril 1983: Mme Ingeborg Schüssler (Lausanne): «Le problème de la nature organique dans la *Critique de la Faculté de juger de Kant*». – 2 juin 1983: M. Gilbert Boss (Zürich): «Les fondements de la politique selon Hobbes et Spinoza».

Philosophische Gesellschaft Zürich

22. November 1982: Prof.DDr. Michael W.Fischer (Salzburg): «Wissenschaftskritik und Naturrecht. Zu aktuellen Problemen der Rechtsphilosophie». – 13. Dezember 1982: Prof.Dr. Manfred Frank (Genf): «Was ist ein literarischer Text, und was heisst es, ihn zu verstehen?» – 17. Januar 1983: «Die Rolle der Philosophie in Bildung und Bildungspolitik». Diskussionsrunde mit Prof.Dr. G.Huber (Zürich), PD Dr. A.Hügli (Basel), Dr. Martin Meyer (Zürich); Leitung: Dr. G.Kohler (Zürich). – 11./12. Februar 1983: Tagung der Marie Gretler-Stiftung (Zürich) «Leibniz und die Probleme der frühen Neuzeit» mit Vorträgen von Prof.Dr. H.-P. Schneider (Hannover), PD Dr. W.Sparn (Wolfenbüttel) und Prof.Dr. H.Holzhey (Zürich). – 9. Mai 1983: Prof.Dr. Klaus Held (Wuppertal): «Phänomenologi-

sche Gegenwartsdiagnose bei Husserl und Heidegger». – 11./12. Juni 1983: Tagung «Was heisst Umdenken?», zus. mit der Schweiz. Gesellschaft für Daseinsanalyse, mit Vorträgen von Prof. P. Fornallaz (Langenbruck), Dr. med. H. Padruett, Frau Dr. phil. A. Holzhey, Frau Dr. med. A. Padruett, Dr. phil. P. Müller-Locher, Prof. Dr. H. Holzhey (alle Zürich) und Prof. Dr. R. Maurer (Berlin). – 27. Juni 1983: Frau Prof. Dr. Annemarie Pieper (Basel): «Die Idee des Guten und das Prinzip der Nützlichkeit».

Société romande de philosophie

La Société s'est réunie le 15 mai 1983 au Château de Rolle pour son Assemblée annuelle, consacrée à la conférence de Mlle Sylvie Bonzon (Lausanne): *Quand la fiction déjoue la maîtrise*. Mlle Bonzon caractérise en ces termes son propos:

«Les grands textes de la métaphysique classique sont devenus pour nous d'étranges objets. Nous les admirons de loin, mais, quand nous nous efforçons de les approcher, de les lire vraiment, notre rapport à eux est obscurci, inquiété par les interrogations, les soupçons qui sont ceux de notre temps. L'interdit kantien de la connaissance de l'absolu porte son ombre sur eux. Les réflexions de la pensée d'aujourd'hui sur les liens du savoir et du pouvoir, sur les complicités inavouables de la rationalité avec la volonté de maîtrise, même si elles nous irritent parfois par leur légèreté péremptoire, ne peuvent pourtant sans autre examen être rejetées du champ qui est le nôtre.

Par ailleurs la philosophie, la critique littéraire et la littérature contemporaine nous ont appris à réfléchir sur le langage, à porter au texte une attention renouvelée, différente, à nous interroger sur son fonctionnement, ses opérations, les modalités de la présence en lui de ce dont il nous parle.

Les réflexions que je vous proposerai se situent là, en un lieu délimité par ces questions ou plutôt dans leurs parages. Je m'arrêterai à deux passages choisis dans des œuvres, et à des moments de ces œuvres, où notre rapport à elles me paraît sans conteste atteint et inquiété par les soupçons dont j'ai parlé plus haut: la *République* de Platon, au livre VI (505a), quand Socrate, ayant exigé de ses philosophes-rois «la science la plus haute», annonce que l'objet de cette science est le Bien, et la troisième des *Méditations métaphysiques* de Descartes.

J'essaierai de montrer qu'une attention, dans ces textes, à leur être même de texte, aux procédés et aux figures de leur production, nous permet une approche du rapport qu'ils établissent avec leur objet, cet absolu dont ils nous parlent. Nous décèlerons en eux des signes que ce rapport – du fait même qu'il est inscrit et opéré par la «fiction» du texte – n'est ni ne saurait être un rapport de maîtrise sur l'absolu, l'origine, le fondement, et qu'il ne se donne pas pour tel. Que l'origine soit toujours fictive, produite après coup par le texte, sauve, paradoxalement, celui-ci de toute prétention à une illusoire maîtrise.»

Cette conférence et la discussion qui l'a suivie paraîtront dans un des prochains numéros de la *Revue de théologie et de philosophie*.